

Andrea Bostelmann

**E**s un motivo de gran orgullo para mí que se una sección del Senado de la República a hablar de un libro que yo escribí, sin cuando sea para discutirlo. Yo creo que en la historia de Chile nunca habrá ocurrido algo así: un honor para el libro y para mí", dice con ironía el historiador de la Universidad Católica Cristián Gazzmuri, autor de la recién publicada biografía de Eduardo Frei Montalva.

El libro, que demoró un año y medio en ingresar a las manos de la Fundación Frei, provocó amplias repercusiones en la familia del ex Mandatario (ver recuadro), quien ha perdido oportunidad para descalificar sus comentarios.

Gazzmuri se lo toma con humor y sostiene que "lo divertido de todo esto es que los derechos de autor de la primera edición se los lleva la Fundación Frei. Yo les quiero pedir que después de haberme quitado el patrocinio los vén a cobrar o no".

—Una de las cosas que más ha molestado a la familia es la idea de que Frei Montalva habría apoyado el golpe de Estado.

—Yo digo que él lucha apoyando el golpe de Estado, dice que lo justificó. Es distinto.

—Pero la diferencia es más bien nula.

—No es tan nula. Apoyar es algo que se hace en el acto, justificar es a posteriori. Y por qué digo que lo justificó. Le identifico al autor al te dentro del 18 de septiembre de 1973, precedido por la junta de Gobernación, establezco que Raúl Leighton le envió en esa carta que lo escribió después. Lo justificó en una entrevista en el diario español "ABC" de Madrid, la cual citó recientemente: "las fuerzas militares han salvado realmente al país de su social aniquilamiento". Lo justificó en la larga carta a Mansano Ríos, presidente de la Insurrección Doméstica Cristera, donde dice que los Pioneros Acahuas "no actuaron por ambición". Creo que ésta son pruebas concluyentes.

—¿Habrá una tendencia de la familia a "desmentir" de la idea de haber justificado el golpe?

—Por supuesto que ahora no les gusta que se diga que don Eduardo justificó el golpe, pero yo soy historiador y tengo que actuar en base a las pruebas. Resalta que si me encuentro con la carta de Leighton, con la carta a Mansano Ríos, con la entrevista con el ABC, ¿qué quieren que crea? ¡Bueno, que él haya sido un demócrata y un gran cristiano!

—¿Pero es evidente escribir por encargo de la Fundación?

—El libro lo encargó la fundación Kornblum Adánquez. Lo mismo que hizo la Fundación Frei: quedó con 25 o 30% de lo que nos puso la Kornblum, no posee un peso. Lo que sí hace es poner la documentación de su trabajo.

—¿Pero es difícil escribir por

El profesional sale al paso de las críticas de la senadora Carmen Frei, defiende a su equipo de colaboradores y reitera que el ex Mandatario justificó el golpe de Estado.

El historiador asegura que la participación de Patricia Arancibia Clavel en su investigación siempre contó con la aprobación de la Fundación Frei.



Cristián Gazzmuri, historiador, autor de la biografía de Eduardo Frei Montalva

## "Yo no descarto que hayan matado a Frei"

no hay ninguna prueba concreta. «Casillas son esas circunstancias». —Primero, el hecho de que el porcentaje de gente que murió de una operación de fuerza al horno, como fue el caso de don Eduardo, es, según el doctor Gómez, que es uno de los médicos que dirigió el equipo que lo atendió, cercano al cero por ciento. Y resulta que lo local a don Eduardo Frei, que se operó en la mayor clínica de Chile en esa época, con el mejor especialista de Chile. Sotopeloso es que un mes después hayan matado a Túpac Jiménez, y si Túpac Jiménez era un peligro para el gobierno militar, ciertamente Edward Frei era un peligro mucho mayor.

—Por qué era tan peligroso?

—Porque se sabía que potencialmente, si el gobierno tenía un ataque, creía que efectivamente valdría ese alto costo de la crisis económica, la figura que iba a adherir a la oposición iba a ser Eduardo Frei. Yo no descarto que lo hayan matado.

El otro gran repto de la familia Frei al trabajo de Gazzmuri es la inclusión en su equipo de investigación de Patricia Arancibia Clavel, hermana del principal implicado en el asesinato en Buenos Aires del general Carlos Prats y su esposa.

Al respecto, el exmandatario dice que lo rigió como colaborador, tanto a ella como Álvarez-Góngora, porque habían trabajado el mismo biógrafo y conocían bien la historia de Chile contemporáneo. Pensaba que en tres períodos de la investigación a medida que iba tomando cuerpo la acusación en contra de Enrique Arancibia en Argentina,

acordó con los directivos de la Fundación Frei (Tristán Kettner, Jorge Frei y Raúl Troncoso) sobre la conveniencia de que la historiadora participara en el libro, y cada vez le dijeron que no había ningún problema.

—Por qué, entonces, salen ahora reprobando su participación?

—Eso es lo que me plantea saber a mí. No sé por qué.

—¿Qué parte escribió ella?

—La parte de la muerte de Frei —que dicen que la escribió la Patria— la inventó y la escribió entera yo. Ella escribió parte del señor capitán y partes sobre la juventud de Frei. Hizo un borrador con fachas el que escribió todo eso. Como había habido todo este problema del hermano, yo revisé

minuciosamente lo que ella había escrito del Capitán, lo que es la actuación de Frei en el gabinete militar, y cuando me pareció que podía haber existido la sombra de una cosa incorrecta o algo que fuese falso, lo cambié. La redacción es completamente distinta del borrador que me entregó ella. Yo me hago responsable de todas las opiniones que están en el libro.

—Considera oportuna que las denuncias sobre el posible asesinato de Frei y los reparos al trámite de Patricia Arancibia agravaran su libro ahora?

—Claro que es oportuno y una cosa malogra con la Patria. Creo que, además, el hermano de la Carmen Frei en el Senado fue en parte para tapar todo el escándalo que hubo por las indemnizaciones.

### La teoría del complot

EDUARDO GAZZMURI A LA VENTA EL LIBRO "EDUARDO FRI MONTALVA Y SU ÉPOCA". AL DÍA SIGUIENTE, EN LA HORA DE INCIDENTES DE LA CARRERA ATACÁ, SU HIJA, LA SENADORA CARMEN FRI, MUNICIPÓ QUE "VARIOS MEMORIAS DE LA FAMILIA" PROVENIENCIAS DE LA INVESTIGACIÓN DEL EX PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA SE DEDICARON A LA "SOCIEDAD DE TERRORISMO".

La posturaleza se refirió a la biografía de su padre y dijo que en ciertos capítulos existen afirmaciones tendenciosas que constituyen "evidencias o malas intenciones".

Además, informó que el historiador Cristián Gazzmuri cometió "un grave error" al decir que Patricia Arancibia formaría parte del equipo de investigación, porque ella se situaba en condiciones irreducibles de garantizar objetividad", debido a que es hermana de Enrique Álvarez-Góngora, imputado por el crimen del general Carlos Prats y su esposa, en un atentado cometido en Buenos Aires.

En relación con el escándalo Frei sobre el golpe y el gobierno militar emitidas que no acepta, entre muchas afirmaciones, la interpretación del libro de que su padre "apoyó" el golpe. "Lo repito una sola vez, mi padre no apoyó el golpe y nadie, ni menos quien redactó este capítulo lo prueba", agregó.



Gazzmuri dice que hay pruebas concluyentes de que Frei justificó el golpe de Estado.

—Todos los que escriben por encargo creen el riesgo que corre que la gente que te encargó el libro quiera incluirse en determinar lo que tú dices en el.

—Hubo censura o no?

—Yo diría que la censura entró en la dilución para el permiso para publicar. Que censura, algún aspecto fundamental, sólo me lo pidió Raúl Troncoso que no diré que don Eduardo justificó el golpe.

—Apenas apareció el libro Carmen Frei sacó a la luz la teoría de que su padre fue asesinado.

—Yo diría que hay circunstancias sospechosas sobre su muerte, pero

**"Yo no descarto que hayan matado a Frei" [artículo] Andrea Bostelmann**

**AUTORÍA**

Autor secundario:Bostelmann, Andrea

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Yo no descarto que hayan matado a Frei" [artículo] Andrea Bostelmann. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)